

第十九回 参議院建設委員会会議録 第四十五号

昭和二十九年五月三十日(日曜日)午後
一時四十七分開会

出席者は左の通り。

委員長 深川タマエ君
理事 石井 桂君
委員 石川 榮一君
三浦 長雄君
石坂 豊一君
小澤久太郎君
鹿島守之助君
小瀧 彰君
赤木 正雄君
飯島連次郎君
近藤 信一君
田中 一君
久野 忠治君
衆議院議員 小笠原三九郎君
塙田十一郎君
緒方 竹虎君
政府委員 大蔵大臣 奥野 誠亮君
建設大臣 南 石破 好雄君
建設大臣官房長 建設省計画局長
建設省河川局長 米田 正文君
建設省道路局長 富権 凱一君
事務局側 常任委員 菊池 璋三君

専門員 武井 篤君

○田中一君 会期末でお忙しいところを三大臣お捕い下さつたので、今日はゆつくり今までの懸案の問題につきまして御質疑いたしたいと存じます。

○田中一君 会期末で十分だという考え方があられるのか、又新聞に伝えられる

はどうにか事足りておるよう感じられます。ためために遂にこの委員会におきま

れましたために、だん／＼延びに延びたというのが偽らない実情であります。

本日の会議に付した事件
○道路整備費の財源等に関する臨時措

置法の一部を改正する法律案(内閣提出、衆議院送付)

○宅地建物取引業法の一部を改正する法律案(衆議院送付)

○福岡県遠賀川改修に関する請願(第二六四三号)

○徳島県長良川ダム建設に伴う補償の請願(第二六四六号)

○宮城県鳴子ダム建設に伴う補償の請願(第二六五〇号)

○京都府普賢寺川等の準用河川編入に

関する請願(第二六七三号)

○青森県弘前市、二ツ井町間道路の県

道編入等に関する請願(第二六一三号)

○土地収用法中一部改正に関する請願(第二六四四号)

○ダム建設に伴う犠牲市町村等の更生に

に関する請願(第二六六八号)

○ダム建設に伴う補償金等免稅の請願(第二六五五号)

○連合委員会開会の件

○委員長(深川タマエ君) では只今よ

り建設委員会を開会いたします。

○委員長(深川タマエ君) では只今よ

れはまあワシマンと言われております
吉田氏のことですから、副総理の言葉
を取上げないかも知れません。併しな
がら実態がこのように建設行政にも支
障を来たすような場合が想像され
ると、どうしてもこれは早急に、無論外
遊前に大臣の更迭があつて然るべきだ
と思う。外遊前に副総理から強硬に、
又真剣に総理に向つて建設大臣の更迭
を計るということについて進言する御
決意でございますか。

○國務大臣(緒方竹虎君) 総理の外遊
前にもうしようと思つております。

○田中一君 では専任建設大臣のこと
につきましてはその程度にしまして、
いよいよ本論に入りますが、御承知の
ように、昨日も地方行政委員会は流会
になりまして、あの委員会と私ども
当建設委員会は連合審査することに
なつております。まだ打切りになつて
おりません。ガソリン譲与税の問題が
絡んでおりますが、地方行政委員会で
は警察法をめぐりまして相当混乱して
おります。会期が今日明日と二日しか
ございませんが、若しガソリン譲与税
が地方行政委員会で通らなかつた場合
がどうなるか、我々心配しておる。通らなかつた場合、この当委員
会に付託された道路整備費の財源等に
関する改正法律案、これが通つた場合
といふ二つの問題を想定しますと、こ
れは容易ならないことが生れて来ると
思う。

そこでこれは三大臣伺いたいので
す。会期を延長せずに明日一ぱいで全
部を上げるといひますと、御承知の
ように、相当警察法をめぐりましては
与野党ともに感情的にも、又混乱が巻
き起ると思う。その場合にガソリン譲

与税が審議未了になつたような場合、
三大臣はどういう工合にその処理をな
さうとするのか、その関連におきま
すところの当委員会に付託になつてお
りますところの道路整備の財源等の一
部改正法案、これとの関連はどういう
ことになつておるかという点について
三大臣の御見解を伺いたいと思いま
す。

○政務委員(南好雄君) お答え申上げ
ます。御質問が道路整備費の財源等に
関する臨時措置法の一部改正について
の御質問であり、後ほどそれ／＼の大
臣からお答え願うことになると思いま
すが、建設省といたしましては、これ
は裏腹の法律でありますこの一部改正
の法案を御承認願つて、そうして更に
ガソリン税の地方譲与税が地方行政委
員会を通過するということになれば、
これは一番いい状態なのでござります
が、衆議院におきましても大体同日に
両方の案が通つたような状態でござい
ます。しかし、参議院におきましても、政府と
いたしましては、両法律案が同時に通
つて頂くことを最も希つておるもので
あります。どうしてもそういうことにな
る場合には御指摘のように非常に困難
な事態が起るということはこれは申す
までもないであります。私どもは
そういう事態もありますので、是非と
もうこの法案が国会において御審議を終
えて頂くということを確信をしておるわ
けであります。どうしてそのことを確信をいた
しておりますと、又強く期待をしておるわ
けであります。若し通らなかつたら
どういうことになるかというお尋ねで
ありますので、それは地方財政といた
しましては、七十九億の財源欠陥が出
りますということ、そのうちの四十
三分の一についてはその使用の方法が
二十一年度は道路の整備事業をやる、
三分の一についてはその使つて行き
ガソリン譲与税によつてきまつて行く
ことになるのでございまして、これは
充てることになつておりますので、従つてそれだけの部分については
五ヵ年計画もできないと、こういうこ
とになるわけであります。

○田中一君 今塚田大臣の御説明を聞
きておることもあり、その辯護を合
わす意味におきましてこのいわゆる
措置法の一部改正を一日も速かに御審
議をお願い申上げたい、こういうふう
に考えていいような次第でございま
す。

○國務大臣(小笠原三九郎君) 私ども
も、又通らんよう万一の場合があつた
ときはどうかということについては、
これはもう初めからいろいろ／＼それ／＼
の裏腹の法律でありますこの一部改正
の法案を御承認願つて、そうして更に
ガソリン税の地方譲与税が地方行政委
員会を通過するということになれば、
これは一番いい状態なのでござります
が、衆議院におきましても大体同日に
両方の案が通つたような状態でござい
ます。しかし、参議院におきましても、政府と
いたしましては、両法律案が同時に通
つて頂くことを最も希つておるもので
あります。どうしてもそういうことにな
る場合には御指摘のように非常に困難
な事態が起るということはこれは申す
までもないであります。私どもは
そういう事態もありますので、是非と
もうこの法案が国会において御審議を終
えて頂くということを確信をしておるわ
けであります。どうしてそのことを確信をいた
しておりますと、又強く期待をしておるわ
けであります。若し通らなかつたら
どういうことになるかというお尋ねで
ありますので、それは地方財政といた
しましては、七十九億の財源欠陥が出
りますということ、そのうちの四十
三分の一についてはその使用の方法が
二十一年度は道路の整備事業をやる、
三分の一についてはその使つて行き
ガソリン譲与税によつてきまつて行く
ことになるのでございまして、これは
充てることになつておりますので、従つてそれだけの部分については
五ヵ年計画もできないと、こういうこ
とになるわけであります。

○國務大臣(塚田十一郎君) いろいろ
と関連する事柄のある法案が、一方が
通つて一方が通らないという事態にな
る場合には御指摘のように非常に困難
な事態が起るということはこれは申す
までもないであります。私どもは
そういう事態もありますので、是非と
もうこの法案が国会において御審議を終
えて頂くということを確信をしておるわ
けであります。どうしてそのことを確信をいた
しておりますと、又強く期待をしておるわ
けであります。若し通らなかつたら
どういうことになるかというお尋ねで
ありますので、それは地方財政といた
しましては、七十九億の財源欠陥が出
りますということ、そのうちの四十
三分の一についてはその使用の方法が
二十一年度は道路の整備事業をやる、
三分の一についてはその使つて行き
ガソリン譲与税によつてきまつて行く
ことになるのでございまして、これは
充てることになつておりますので、従つてそれだけの部分については
五ヵ年計画もできないと、こういうこ
とになるわけであります。

○政務委員(奥野誠亮君) 御承知のよ
うに道路整備等の財源に関する臨時措
置法は揮発油税相当額以上のものを補
助金に充てなければならぬ、こうい
うことになつておるわけであります。
別途揮発油譲与税のほうは揮発油税收
入の三分の一を以て揮発油譲与税とす
ると、こういうことにしておりまし
て、直接には関係は持たないというふ
うに思うわけであります。実質的には
揮発油税に両者とも財源を求めておる
わけでござりますので、財政運営上は
いまして国の予算措置としてどうされ
るかという問題が別途起きるわけでござ
いまして、法律相互には直接の繋り
は持つていないとふうに考えてお
ります。

○田中一君 我々はこの道路整備の法
律に對しましては、これは昨年の国会
で党内で相当異論があつて、私これ反
対なんです。実は、こういう目的的税的
なものを作り出すことに反対なんで
す。そのため各党ともそうだと思
いますけれども、相當もめたものなんで
す。併しながらこれは先見の明がある
吉田首相も道路の問題に大分熱を上げ
ているらしくて、我々も全く戦後の日
のを上げると、それが今後においては

道路の財源になつて行くのであるけれども、二十九年度においてはまだこういった四十八億だけについての措置が必要だというようなところからお出しいたした次第であります。私どもも実際税そのものについては余り目的税的なことは最初から大蔵省としては喜んでいないことはこれは御承知の通りです。併し皆さんの御意向がそうなつておつたものだから、いわば国会の御意向に従つておるということござります。

○田中一君で、その実施も二十九年度から実施になつておりますが、それも突然変えられて七十九億というものを分離して、別な方法で以て交付するという形になつた閣議の決定事項ですね、その決定した意思と、いうものはどういふところから出でてゐるか、彖日吉

りますから、一部分は地方に持つて行く、こういう構想がこの法律でできれば非常によかつたのじやないかと思うのであります。そういうことになつていなかつた。従つて私はこの道路整備の財源等に関する臨時措置法具体にそういう工合に不備な点があつて、一部分地方にこういう形で来ると、これは、私は揮発油税をこういう目的に使うという、目的に合致しておる、こういう考え方が一つ、それから恐らく大蔵省のお立場としては、全部中央で使われて、それに伴うだけの地方負担を更に別途に交付金その他で見込まなければならぬということになると、總体で言いますと、財政支出といふものが非常に大きくなるのでありますからして、今年の緊縮予算といふものと歩調を合わせるという意味において丁度いい点を捕えたということでおの法律ができる、御指摘のように一年、まだ実施をしておらんのであります。が、今年の非常な緊縮財政というものの頭に置いて、かたゞさつき申上げましたよくなもう一つの理由と併せてこういう措置をとつたものじやないだろうか、私はこういうふうに了解しております。

きな災害がある、そういうことで今
年度の特別措置は止むを得なかつたと
いうように私は当時承知しておつたの
であります。
○田中一君 吉田首相が今度外遊する
については道路整備の問題については
相当研究して来るというようなことが
今日の新聞に出ておりますが、副総理
は若し両方とも廃案になつて、道路整
備費の財源に関する法律案に示したよ
うに、ガソリン税の相当額を全額道路
整備に使うという措置については、吉
田首相の道路整備についての御意見は
養成なはずだと思うのです。戸塚建設
大臣も當時これに賛意を表しております
した。そうして早急に五ヵ年計画を作
ろうということを約束しておつたので
す。副総理はどう考えられますか、こ
の点について。

○田中一君 今副総理は総理が道路のことを相当調査して来ようということを言つていますけれども、今伺つてみますと、そればかりでなく、別の意用があるように聞いていますが、どういう目的で総理は外遊なさるのですか、又どの国に行つてはどういう目的、どこの国に行つてはどういう目的ということになると思うのですが、今道路の問題は違うとおつしやるなら、アメリカに行くのはどういう用件をお持ちで行くように副総理は了解しておるのですか。

○國務大臣(諸方竹虎君) これはまだ国会の進行中で、総理の旅行が正式或いは公式にきめられておりませんので、総理もまだ国会に向つて発言の機会を持つてないような次第であります。ですが、ただ我々総理から聞いておりまでは、要するに一つの親善旅行といいますか、戦争後国の非常な懸念たる状況から今日一応の安定を得るまでに至つたその間に於いて自由諸国、特にアメリカの厚意或いは援助等があずかつて大きな推進力をなしておる。まあそういうことに対し、アメリカに限りませんが、一つの国民的の謝意を表したい。又皇太子殿下が外遊されたときに各国が非常な厚意を示してくれた、それにもこの機会を利用して一つ謝意を表したい。又日本の将来の国策或いは繁榮策をきめて行く上に、自分の目で国際状況をよく見究めて将来の参考にしたいというような何で、総理の公にされるであろう目的は、具体的なものは実は持つていないのであります。

す。私の想像では、又私たちの期待は、総理の直接アメリカとかイギリスとかの実力者と会見をして意見を交換されることによつて、そこに日本の将来の国際関係をよくして行く新たな開拓気を生ぜしめ得るであろうというふうなことなんであつまして、何かの会議とか或いは特殊のきまつた目的を持つて行くということではないようによつて知ております。

○近藤信一君　國連して。今緒方副総理が吉田総理の渡米については皇太子との渡米のときのお礼やら、それからいろいろなあれだと言われるのでですが、新聞には一億二千万ドルかの借款に行つて、その金によつて弾丸道路とそれから愛知用水のダム、これに使うところの費用の借款に行くのだ。こういうことが新聞でかくと出でておるのでですが、そのことについて政府はくそ隠しのよう何のために行くかはわからんのですが、あの新聞が書くといふからには、火のない所に煙は立たないところ、こう音から言われておりますから、何かそこにあるのじやないか、こういうふうに我々感ずるのですが、この点緒方副総理はどう感ぜられるのですか。

○國務大臣（緒方竹虎君）　それは総理が公式の目的として示した目的かどうか聞いておりません。ただ時期を一緒に向井元大蔵大臣その他が行きますので、その際に総理がアメリカ等の実力者と会つておる間に日本の復興再建というようなことも自然問題になりますよし、その場合にそういう問題に発展することもあり得る。従つて如何なる話が出た場合にも日本の実情を説明する用意はして参つております。

○近藤信一君　そのために稻浦事務次官を同行するわけなんですが、若しそういうことがあるとして、向うで借款が成功したという場合に、その借りた金を全部私が今言つたように弾丸道路、それから愛知用水のためにこれを

○国務大臣(諸方竹虎君) 愛知用水或いは道路の整備といふようなことも話題にはなつておるようです。であります
が、道路につきましては別な考え方
論理にはあるようで今度仮に一行がア
メリカに行つた場合にそういう問題が
自然に発生して、何がしかの外資が建
築した場合にそれをどう使うかといふ
ことよまだきまつておりますません。でき

るかできないか、今仮定の問題でありますのできまつておりますが、そういう新らしい、好もしい雰囲気が生じた場合に、どういう問題が起らうともそれを受け应えのできるだけの用意は各省の資料に基きまして持つて行くことになつておると考えております。

○近藤信一君 私が聞くところによると、政府与党である自由党的議員さんたちが、地元のほうで、愛知用水のこの建設は今度吉田総理がアメリカへ行つて借款して来るその金でやるのだから皆心配することない、もう必ずこの愛知用水はできるのだ、こういう宣伝をしておるわけですが、その点は大蔵大臣も地元のことであり、関係あると思うんですが、大蔵大臣はこの点じんなように考えておられますか。

○國務大臣 小笠原三九郎君 実は全般のこの問題についての私は考えを知しておりますが、御承知のように世界銀行から私宛にこれは一切発表して

くれるなど、そういうことを言つて来ておりま
すので、発表はできませんが、実は手
紙が来ておつて、その中に食糧増産につ
いて非常に自分のはうでも協力し
たいということを言つて来ていること
があるので。従つて食糧増産につ
いて先に愛知用水等を調べておる。勿論
そのほかにも例えば北海道の泥炭地で
あるとかあるいは八郎潟とか有明灣につ
いても一応のそういう調査をしておる。
というようなこと等の問題があります
ので、いずれ事がきまるときには向う
からそれ／＼専門家が来て、その地点
等をきめることになるうと、こう思う
のであります。とにかくその他の関
係から見て、愛知用水が比較的大きく
浮び上つて、私は愛知県から出している
者であります。そのためには向うとの折衝はでき
てはただ愛知用水ということが考えられ
てはいるとしますれば、これはいろいろ
世間で言われているけれども、それ
についての事柄は向うとの折衝はでき
ておりませんから、別にこれに対しても
何とも申しておりません。

うで言つているのでありますから、勿論
必要があれば向うで技術者をよこして
それ／＼研究しようということも言つ
てくれておるのでありますけれども、
併しどの地点をどうするというまだ具
体的な問題になつておりません。ただ
先ほど私が申しました通りに、愛知用
水といふのは、昨年このドール氏一行
が来たときの、世界銀行調査団一行が
来たときに綿密な調べを向うはしてお
りますが、従つてそういう食糧増産と
いうことについて愛知用水が相当強く
向うに印象付けられて、それに対する
考え方を持つてゐると思われるだけでござ
います。なお愛知用水等は御存じか
も知れませんが、総合開発を目的とさ
れて、本曾川の或る地点にダムを作つ
て、そこで発電をし、更にその用水を
ずっと愛知県の東部、更に知多半島の
ほうに出まして、今非常に不毛の地に
なつていてあるようなところを灌漑してい
る。あの附近に欠けている工業用水を
併せてやろうというので、單に食糧ば
かりの問題になつておらんのが地えの
計画であります。従つて向うが書いて
いるのは食糧増産についてということ
を書いておりますので、そういうたごと
とも含まっているかどうか、この点は
まだ今のところ全然わからぬでいる
わけであります。

ういう意味で言われましたか知りませんが、そんが、私ども政局の安定というのは、国会内の政府の基盤の安定が中心になつて政局が自然に落ち着くというようふうに解釈して参つておりますが、そういう点から見まして、まだ政局の安定が十分であるということは申されないと思つております。勿論総理大臣が外遊する前に政局の安定もし、実際の国民生活が今日以上に安定することを望ましいと思いますけれども、先ほど申しましたのは、敗戦直後のあの慘憺たる、混沌たる時代から一応落着いてきた今日までの間、その期間におけること等を申したのであります。今日の何がこれは安定しているとは言えないことは勿論であります。

○田中一君 そうすると先ほど一応戦争直後の状態よりも今はよくなつたからイギリスやその他に行くということなんですが、私はね、政局の安定といふものは吉田首相がおやめになれば一番妥定されるものと思うんです。これはむしろ緒方副総理も新党運動を熱心にお進めになつていらつしやる、そういう点からこれは一番大きな問題だと思う。

○國務大臣(諸方竹虎君) ちょっとお答えのしようがありませんが、政局の安定ということは私どもとしては先ほど申上げたように考えております。

○田中一君 脇道にそれましたが、大変同僚議員に御迷惑をかけまして申訳ありませんが、そこで前回の委員会によきましても、この道路整備五ヶ年計画といふものを閣議決定され、これは一応五ヶ年計画の五ヵ年分の計画を示されてあるんです。これに足りないものは年次計画なんです。本年度は

本章由热心网友提供，感谢您的支持！

成るほど一応数字が盛り込んであります。次年度からこの五カ年分の年次計画がないと恐らく五カ年計画そのものを実施する段階におきましていろいろな意味の障害にぶつかると思うんです。これは建設省は一応この五カ年計画を作つております。建設省も、恐らく大蔵省の、大臣の圧力に屈して、金のことですからなか／＼大蔵大臣うんと言つてくれないというので、本年の分は、今までの道路関係費を全部集めたものを二十九年度分としてここに出していると思うのであります。年次計画は建設省はお持ちになつていいか、それから大蔵省はこの年次計画に対する計画を若し持つていてそれが、その計画に対しては承認するつもりですか、あるいは年次計画を出さないでも、予算の編成はおれのほうに編成権があるのだからその年々の経済事情によつて、あるいは収支によつて来ることだら困るというような意思を表明して五カ年間の年次計画ができるのか、この点大臣の御意見を伺いたい。

○國務大臣(小笠原三九郎君) 年次計画は、これはできるだけ具体的に付けて、金のことですからなか／＼大蔵大臣うんと言つてくれないというので、本年の分は、今までの道路関係費を全部集めたものを二十九年度分としてここに出していると思うのであります。年次計画は建設省はお持ちになつていいか、それから大蔵省はこの年次計画に対する計画を若し持つていてこれが、その計画に対しては承認するつもりですか、あるいは年次計画を出さないでも、予算の編成はおれのほうに編成権があるのだからその年々の経済事情によつて、あるいは収支によつて来ることだら困るというような意思を表明して五カ年間の年次計画ができるのか、この点大臣の御意見を伺いたい。

常な何と言いますか、便利な方法、大変都合がいい方法だと私は思うのであります。この問題を自治局との間でやつぱりいろいろやりましたが、それはあえて差支えないというようなことにありましたのですが、この際大臣として、先ほど大臣が述べられた意味において、そういうものが建設方面から出ました際には自治局とも大蔵省とともに相談の上、三者の相談の上に、これを事務当局の間でさせることを御了承を頂きたい。こういうふうに私は思うのです。そのほうが効果的だという意味から是非そういうものを作つておくべきだ、私はこう思つてござりますが、如何ですか。

○国務大臣(小笠原三九郎君) 私は只今國の歳出に関する分につきまして申し上げたのでございますが、先ほどもちらよつと申上げましたように地方の負担に属する分はかなり多額に上るので、自治局と十分な打合せを事務的にはまだやつておらん。事務の打合せはしていない。従いましてそれはなか／＼、その打合せについてもう少いろ／＼研究をしてみないと、そう長くかかることではございませんけれども、私は簡単にどうもすぐ結論が出來ることはないかしいのじやないかといふように考えておる。けれどもおつしやつたような御趣旨はできるだけ早く三者間で取極めて、その御趣意に副うことはこれは努めたいと考えております。

○三浦辰雄君 是非努めて頂きたいのですけれども、この地方財政の負担する部分ですね。これについては五ヵ年計画の閣議の決定の際に附帯的にその問題については解決に努めるという非常な決意を表したわざ／＼文句を入れ

であるという御報告も頂いたのです。ですからそのことを前提としてならば私はそれをフランクに、その法律の趣旨より、地方民も喜ぶし効果的に使われる、その措置のほうに是非お進みを願いたいと思うのですが、如何ですか。

○国務大臣（小笠原三九郎君） 御趣意はよくわかりますから、あのときの話合いもありますし、実はまだ結論も出でないものですから、ここで私はばつと申上げることはできないと思いますが、御趣意はよくわかつておりますが、御趣意はよくわかつておりますから十分それに努めたいと思います。

○田中一君 塚田さんに伺いますが、ガソリン譲与税は二十九年度だけということになつておりますけれども、この点は大蔵大臣もはつきりと確認しておるわけでございますか。

○国務大臣（塚田十一郎君） これは大蔵大臣とはつきりお話を申上げたことはない問題なんですが、併し私どもはどういう事情でそれを確認いたしておりますかと申しますと、御承知のように三十年度以降の分につきまして交付税をどういう工合に税率をきめるかということが、交付税のほうで問題にしております。交付税を三十年度以降において計画します場合に、あの率をきめます財政計画というものを、自治廳としては地方財政の計画を策定しております。その中にガソリン譲与税といふものはない、こういう話合いで大蔵省と交付税の率を決定いたしておりました。従つてこれは二十九年度限りのものと、そういうふうに了解しております。

○田中一君 道路計画というものは部分的なものじやないのです。やはり全体的な、長いものであるから、橋なら橋

一つやるということならないいけれども、橋一つやるにしても相当なもののは、地方ではとても一年ではできるものではない。従つて何年かかる、そうすると三十年度以降はその継続事業費といふものが確認されおらないと、いろいろ地方でも仕事がやりにくくと田舎へう。そこで二十九年度だけで以て打切り、今までのほかの継続費といふものは、本年度交付する相当額は別に財源を求めて必ずその事業を継続するに、支障ないようによくやるというような決意は付いているのですか。塚田さんには、今年度交付するが……。二十九年度に打切れますね。その財源といふものは、三十年度以降、その事業は継続事業のはずなんですが、地方でも、その場合に、その後の財源といふもののは必ず与えるという自信をお持ちで二十九年度打切ったものですか、それはそのときになつたら考えるということなんですか。

○國務大臣(坂田十一郎君) それが、そこまでは今度の話合いのときはは決定をしなかつたのであります。私どもいたしましては、今度の交付税とう考え方があつて、ああいう工合に一応率を以てきめて、打切りにしておくといふことを考えていなかつた新らしい財政需要とが地方財政において起きたときには何か交付税でありますとか、そういうもので以て欲しい。而も新らしい負担、全額についてそういうように欲するという考え方を強く持つてゐるわけではありますけれども、大蔵省側には旱干地方税增收というのもその中に考えられるのじやないだらうか、又この計画がなければ、地方が単独事業でなければならなかつたものがあり、これができて単独事業に進むのができるから、そういうものは負担できるだろうという、そういうような大蔵省の意向もありますので、結局そういううな財源措置はいろいろな考慮をつづきまとめるということになると思ひます。

○田中一君 三十年度は少くともガソリン税収を又別に除いて、地方に交付税として渡すという考えは絶対ないわけですね、現在では。

○國務大臣(坂田十一郎君) これはざりん譲与税が地方に来るということは、三十年度以降の計画には私どもはないと思うのであります。併し国からどういうものを頂くかということは、地方財政の需要増の額に対しても折衝の問題でありますから、

すか。今度の年度だけの立法というような形ではやらない、別の形で、必要がある場合には財源を与えなければならぬ。これを一年延長するなんていうことは考えておりませんね。

○國務大臣（塙田十一郎君） これはそこまではつきりと今の段階で決定はしておらんわけでありまして、私どもといったしましてはどういう形で見ようが、何か必要な額だけの財源が中央から、國からもええる、ということが必要なんなりまして、どの形でなければならないということが言えないと同時に、どの形のものは困る、どの形のものはない、ということを私どもとしては主観的にきめる立場にはないわけであります。

○田中一君 大藏大臣に伺いますが、大体五ヵ年計画は千六百八十三億というものは必ず支出する。これは三浦君からもいろいろへ念押しがありましたけれども、無論非常事態の場合にはこれでは当然変更されるものと考えます。併し非常に常識的を見て、或いは今度日本で航空母艦を一つ作るということは、或いは今の政府では非常事態だとおつしやるかも知れないけれども、我はそれを非常事態とは考えません。そういうような、これは非常識な話です。そういうものでない形の天災地変があつた場合には、これは非常事態と考えます。その場合以外は必ず建設省と話合ひができました一千六百八十三億といふものを、何と言いますか、平均しないでも、どういう形でも五ヵ年間に必ず支出をするという強い申合せと、それから大藏大臣の決意はどうなります。これを伺うのは……。

なく存じておりますけれども、大体六割見当ということになつておつて、最初の三・五・二というものは本年の予算で計上し得なかつたことは誠に遺憾でありまするが、併しその問題とこの問題とちよつと私は別に今考えておる次第です。なお災害につきましても、なおこれは国の財政の措置ができるればできるだけ早く災害を復旧して参りたいことは心から熱望しておる次第でござります。

ところは最もひどいところですか、あなたのはうも同様だらうと思うが、災害については復旧を心から熱望しておる。どうも予算の上で止むを得ず忍んだ、又お怒りを願つておる次第でござりますから、この機会にあしからず御了承願いたいと思ひます。

○近藤信一君　そこで最後に私にお尋ねするのですが、やはり私は先ほどから論議されておるようになりますが、まあ今、日本の一一番大きな仕事として道路計画、これはやはり外国から比べると日本の道路は、地方に行くと通れんような道路が幾らもあるということで、そういうようなことが道路に対しては私は緊急を要する。必要だと思う。更に都会を見たつて非常に自動車が殖えて来ておる。道路の通れんようなものがたくさんある。道路の問題については緊急を要する問題なんだが、ところがその道路に対する財源については大蔵省のほうでもなか／＼出し済つておるようになります。そのほかの保安隊の費用だとか何とかいうことは頗りで行つてしまふと、こういうようなことで、私は今までたつても道路の完全な改修だとか、又計画ということはで

今の日本ではこれは非常に是非ともやらなければならん仕事であるということは理解いたしておりますし、今の又財源も大体ガソリン税というものの収入をこれに充てておるのでありますから、まあいわば国のほうから見なされたときには或る程度の財源があま整つておりますと見ていいのじやないか。但し地方等の財源につきましては、只今も申上げました通り、今後十分の打合せをいたしたい。
それからお話の今実行予算の点でございますが、でき得るだけ私は実行予算というものは物件費、或いはその他節減し得るものからしよう。これは是非やらなければならぬと存じております。併しそれだけではなかなかういうまとまつた数字が出て来ないような場合については、これは今三浦さんのお話のように、やはり緊急より一歩きを得るということで、又各省と相談をしなければなりませんので、各省のそれ／＼のお立場についても十分了解した上でこれに処したいと考えております。

「異議なし」と呼ぶ者あり
○委員長(深川タマヱ君) 異議ないといふが、から、質疑は打切ることにいたします。速記をおやめ下さい。
〔速記中止〕
○委員長(深川タマヱ君) 速記を起して下さい。
第十九回国会、建設関係請願並びに陳情を議題にいたします。
先ず請願の部、河川局關係、第二千六百四十三号、これに對しまして建設省側の御意見をお聞かせ下さい。
○田中一君 この問題については前回の経緯もありまして、藻池建設技監の出席を求めます。
○委員長(深川タマヱ君) 速記をとめて下さい。
〔速記中止〕
○委員長(深川タマヱ君) 速記を起して下さい。
○田中一君 今のお請願の内容につきましては、菊池技監も調査委員会的なものを設けるということを前回発言しておつたのです。現在で以てこれは持たないといふことを言つておりますので、それが一つと、それから二つは、私は現地の調査をこの休会中に当然当委員会がすべきものだと思うのです。私はそのような理由からこの請願は採択すべきものと考へております。
○三浦辰矩君 私は前段の、いわゆる現地にこの原因を究明するという調査会といふ名前を付けたのが適當なかつて、別の名が適當なか知りませんけれども、いわゆる現地の技術者諸君が、あらゆる角度からその原因を究明するべきものと考へております。

ということは、今後における同種の努力を考慮する場合において非常に望ましいことだと思うから、私は前段は賛成をしたいのですが、後段の部分ですね議員諸君が行くという問題、これは私はその専門家の究明の結果或る程度結論と言うと詰弊がありますが、或程度の調査が済み、研究が進んだならばともかく、今日の段階で私は必ずもここに行く、ということは必要ではない。又ある場合におきましてはこの点が究明されない前に進つて、その点が原因の不明確な際に進つてとやかくあります。そういうような問題を起すというようなことも或る意味においては避けなければならぬのではないかと、私はこの採用するか採用しないかというのをどちらに思う。ですからこの請願を採用するか採用しないかといふ点の御意見だらうが、私はこの問題についてには二つについてそういうふたつの考え方を持つっている。

○委員長(深川タマエ君) 念のため建設省側の御意見をお聞きなさいますか。

○政府委員(米田正文君) この問題は只今田中委員からもお話をございました。菊池拔監から一應御説明いたしたことだと存じます。詳しく述べたとき申上げたと思いますが、この破堤の原因については、我々まことにその当時から原因の究明は今後の対策の一環として必要なことを痛感をいたしておられます。で、早速地建に命じまして調査をさしたのでございます。で、一部の報告書はすでに出て来ておる実情にござります。併しながら内容において継続して調査すべき問題もまだござります。引続き調査をいたすつもりでござります。

ただお話をどのように調査委員会というような銘を打つたものをやるということまでは考えておりません。地建を中心として、必要に応じて他の必要な技術者を参画してもらつて調査するといふ意味で、地方建設局長が調査の中心となつて調査をするような考え方をしております。実質的には大差はないと思います。そういう考え方をいたしてあります。前回も言つておるよろづやこの鉱害の問題は通産省と関係があるのです。

○田中一君 今の問題につきまして、従つて何も遠賀川の決壊雲々ばかりでなく、鉱害そのものが河川敷の下を通つた場合いろいろな障害があると思うのですよ。これは何も地元の誰それを入れて委員会を作つてくれといふのでなくて、専門にこれを調査してくれといふことなんですから、これは地建だけの範囲で以て完成するもの

御意見でござります。その前に簡単に
請願の趣旨を説明する人が必要ではござ
いませんか。ちよつと速記をとめ

速記中止

○委員長(深川タマエ君) 速記を起し
て。

三浦原知事、これに詳屬の書してある我々に配つてもらつてあるものにてれば、田畠一反歩十二万円、私は田子倉のほうを聞くと余り詳細についての問題が、今日まで御承知の通りにですね、ここに私どもに配つてもらつてある田畠十二万円というものを、例えば田子倉なら十三万円にしてくれ、十三万円かどうかはつきりしませんが、ということ、そうであれば趣旨に副つても、あえて差支えない。というのはまあ佐久間ダムのところは丁度あれが十一万円、但しこの田畠といふのは御承知の通りにいわゆる生活の根拠ですから、その土地における田畠の占めるその部落民に対する経済の影響力と言いますか、支配力といったようないろいろな習慣、価額といったものが或る程度これは入らざるを得ないのは御承知の通りなんです。だから簡単にこの十二万円を少しという程度であれば、必ずしも私はそう考え方を統一してくれという程度であればまさか。私は紹介者である委員長に伺つたところ、田畠、山林などといふようなものの補償額だけではなくなりますけれども、これはどうなんですか。私はむしろもう一つの問題、生活基

償的な問題、こういうことに問題があるつて田子倉という引例を出していいものかどうか、この点はどうなんですか。

ては非常に各地ともまちくですが、特に田子倉についてはきまつていないので、五万円というふうに全国に類例がないと思うのです。利根川の水没の場合で、も十七、八万円で皆協力しているので、す。特に発電のような問題は別ですけれども、治山、治水に關係するものだつたら或る程度は我慢してもらわなければならんと思うのです。全部三十五万円だということになつたら、これは收拾がつかないと思うのですがね、そういう意味合いから私どもは田子倉ダムの決定権限がわかつても、やはり国としては大体今まで現在やつておる各種の調停事項を勘案して、公正なものにしなければ困ると思うのです。そういう意味から保留にしてもらいたいと思う。

認定ということになつてゐるから、いわゆる知事が認定すれば準用河川といふものになるものか、私はまだどうも建設の行政の内容をよく知らんのですが、その点については監督官庁である建設省のほうのいわゆる認可と言いますか、承認といったものが必要なのか、この機会に一つお聞きしたいのですが。

○政府委員(米田正文君) これは勿論知事が認定をいたしますときには建設大臣の認可是とりますけれども、形式上の上から認定になりますので、私どもとしてはこういう類のものは知事への提出書類に直して頂きたいと思います。

○三浦辰雄君 この書類の取扱いは私はどうでも結構なんですが、そういう場合ですね、つまり知事から協議があつた場合には、本省としては、具体的にここに出ているようですが、これらは準用河川に認定すること差支えないと言つて承認する生質のものならで

しない河川が災害を受けたときの
害復旧の予算を要求して来るところ
県の実情にござりますので、そちら
のは私どもとしては誠に好ましく
と、かねてから良好な維持保全を
おいた上で、災害復旧でなければ
で、少くとも相当重要であるとし
川については準用を広めるようす
をいたしておるような実情でござ
す。勿論準用する河川についての
の指定、内規というものはござ
す。ございますが、今日の状況と
はできるだけ重要な河川について
用を抜げて行くようにという方針
つております。

認定ということになつてゐるから、いわゆる知事が認定すれば準用河川といふものになるものか、私はまだどうも建設の行政の内容をよく知らんのですが、その点については監督官庁である建設省のほうのいわゆる認可と言いますが、承認といつたものが必要なのか、この機会に一つお聞きしたいのですが。

○政府委員(米田正文君) これは勿論知事が認定をいたしますときには建設大臣の認可はとりますけれども、形式の上から認定になりますので、私どもとしてはこういう類のものは知事への提出書類に直して頂きたいと思います。

○三浦辰雄君 この書類の取扱いは私ははどうでも結構なんですが、そういうふた場合ですね、つまり知事から協議があつた場合には、本省としては、具体的にここに出ているようですが、これらは準用河川に認定すること差支えないと言つて承認する性質のものなんですか。それともこのうちのどれとどれとはいいけれども、その他については他との振り合いもあるし、今日の取扱いの関係からいってまだ適當でないところ、こういつたような指令が行くもんなんですか、ちょっとその点を恐縮ですけれども。

○政府委員(米田正文君) 各府県の準用河川については今日の状態から申しますと、相当重要な河川で以てまだ準用しておらんものがむしろ多いのですがいまして、我々としては少くとも準用をして河川の管理をしておくことが望ましいのでございまして、各地方に対してもむしろ準用方を奨励いたしております。今日の状況では平素管理を

しない渕川が災害を受けたときだけ災害復旧の予算を要求して来るという府県の実情にござりますので、そういうのは私どもとしては誠に好ましくない、かねてから良好な維持保全をしておいた上で災害復旧でなければならんという考え方にしておりますので、少くとも相当重要であるという河川については準用を広めるよう懇意をいたしておりますが、今日の状況としてはできるだけ重要な河川については準用を拡げて行くようにという方針をとつております。

○委員長(深川タマエ君) ちょっと私はからお尋ね申上げますが、これはお気の毒にも請願先が間違っておりますて、知事に請願すべき性質のものをこちらに廻つて来ておりますが故に不採択になるというのでしたらば、請願者はそのことがわからないのでお氣の毒ですから、そういうことを伝えて上げるというような方法は従来の先例もあるでございましょうが……。

○小澤久太郎君 これはね、知事に勿論請願するのだけれども、知事に申請して、これを建設省に出してもうた場合に建設省で認定する、こういうようなことじやないのかな。

○委員長(深川タマエ君) ちよつと速記をやめて下さい。

〔速記中止〕

○委員長(深川タマエ君) 速記を起して下さい。それでは保留にいたしますことに御異議ございませんか。

「異議なし」と呼ぶ者あり」

○委員長(深川タマエ君) 但し先例も

あるうござりますから、親切にその趣旨を添えまして又請願者のはうに伝えることにいたします。

ちよつと皆さんに申上げます。速記をおやめ下さい。

〔速記中止〕

○委員長(深川タマエ君) それでは速記をおつけ下さいませ。では宅地建物取引業法の一部を改正する法律案につきまして提案理由の説明を聞くことにいたします。

○衆議院議員(久野忠治君) 只今議題となりました宅地建物取引業法の一部を改正する法律案につきまして提案の理由とその内容を御説明申上げます。

宅地建物取引業法が施行せられましたのは、昭和二十七年であります。本年が二年目に当るわけであります。この間実施の実情を顧みますると、業者の登録手数料の額等につきまして若干事情に附わぬ点があり、又、本年が登録更新の年度に当る関係もありますので、この際次の二点を改正する必要を認め、ここに本法律案を提案いたすこととなつた次第でござります。

本法律案の内容といしましては、第一に、登録手数料に関する規定の改正でございます。現在の規定によりますと、当初の登録及び更新の登録、共にその手数料は一律に三千円以下といふことになつておるのであります。勿論その額につきましては、都道府県が実情に即して、三千円の範囲内において条例で定めることになつておるのであります。各都道府県は、登録手数料としてその最高額である三千円乃至ほんぞれに近い額を定めているのが現状であります。然るに更新の登録は、当

初の登録に比べてその手数も簡単であり、それをする経費も少額で済むわけありますので、これを千五百円以内に改めたのであります。

改正の第二は、都道府県に宅地建物取引業審議会を置くことができる旨の規定を加えたことであります。

審議会は、地方自治法によりましても自発的に置くことができるのあります。また、すでに設置された東京都宅地建物取引業審議会等の実績に鑑みましても、審議会の設置を奨励する意味におきまして宅地建物取引業法中に、審議会を地方自治法の規定により置くことができる旨を規定し、業者の質の向上並びに改善、又は取引に関する苦情等の処理に当らせようとするものであります。

以上が、本法律案の提案の理由とその内容でござります。何とぞ慎重御審議の上、速に御可決あらんことをお願いいたす次第でござります。

○委員長(深川タマエ君) 質疑は後に廻しまして、今日はこれから請願の部で、道路局関係の審議のほうに移ります。第二千六百三十三号。

○政府委員(富樫勲一君) この請願の趣旨は、青森県弘前市と秋田県二ツ井町を結ぶ道路を県道に編入されたいと

いう請願でござります。

これも前に問題になりました準用河川の編入と同じ場合でございますが、

論その額につきましては、都道府県が認定するわけでございますが、建設大臣はこれを認可するという立場に立っております。この内容を見ますと、途中に県道もあり県道認定の基準

したいと考えます。

○三浦辰雄君 これはいわゆる二県に跨っている問題なんですが、今のお答えというか御説明だと、正式にその認

可申請が出て来たらばこれは認可に該

当する路線であると認める、こうい

う意味なんですか。

○政府委員(富樫勲一君) さよでござ

います。

○石川榮一君 こういうものは県から出さないうちに本省のほうで認める

ことがあります。認定するのは県が認定する

のです。認定するの

ますように、今日まで放置されておる

理由といたしましては、主な理由は市の財政上の関係、なお国の関係といたしましてはそれらを睨み合しての国

事業として補助対象として取上げるか

どうかという問題であります。御承知

ますように、今日まで放置されておる

理由といたしましては、主な理由は市の財政上の関係、なお国の関係といたしましてはそれらを睨み合しての国

事業として補助対象

附加えさして頂きます。

卷之三

○田中一君 私はこの土地収用法の審議の過程においても、この今請願についているような点については随分強いて質疑をしておつたのであります。この問題は無論施行者側だけの、提案されているところの土木関係者等からの請

るのであります。要は補償方法が立法化され、政令ぐらいじやあきたらないのです、立法化されて、日本の小さな四つの島々の総合的な開発事業がどしどし行われるようなことにならなければこの問題は解決されない。私はこう考えるのです。

一つの立法化するという問題は、ここでは政令形式を以てということにいたりますが、今の御質問は法律形式を以てしたならばどうかということになります。現在でも、先ほど御質問の中にもございましたように、昨年でございましたですか、二十七年と申しますと、まことに御質問のとおりであります。

つておらないんですよ。そういう点からいたしまして、政府としてはこの解決にかなり苦慮いたしておりますし、意見も持つておるような状況であります。少くとも法律形式を持ってほどの補償基準のつまり破れるべきものが破られないということには言われる

る。一年早く締切りをして発電ができるれば利益があるんです。併しながらこれは公共事業である限り、たゞ利潤追求のみでやつておる事業じゃないのです。そういうふうに今言う田子倉のようないふれが反対されて一年延びた。たまたま一千円余分にやれば数億の利益

10 of 10

頗るじやなくして、これは無論補償され
ほうの側、水没される側のほうも同様
な氣持が動いているんです。併しながら現在政府は一応さつき請願者から御説明があつたように、二十七年四月の補償要綱で示された一応の例がありま
すが、これでは不十分なんです。第一に抜本的にこの問題を解決するにはどうしても補償というものを立法化して、誰でも安心して自分の財産なり何なり提供するという形がなければ、これはその単なる土地收用法の改正のみではこれは目的は達せられないと思
う。殊に屋上屋を娶るような尊旋委員会といふものを今瀧江局長はいい案だというような氣持を持つて提案したと言つておりますが、私はこんなものは必要はないと思う。成るべく簡素化したほうがいい、成るべく直接に交渉せしめて早くやつたほうがいいと思うのであります。さて補償問題についてみるとるとこの問題が解決されない、そのため長引くのであつて、補償というのを安心して自分の土地を提供し得るような形になれば、先ほど言つたよ
うな田子倉ダムのような甚大な補償金を要求するようなことはなくなる。それから又力によつて泣き／＼少額の補償

容に亘つては、私は賛成するべきものもあるし、これでは困るじやなかろうかというものもあります、その中に問題は第十四条ですか、第十四条の「損害補償の具体的な算定基準を政令で定める」のだと、これが元です。これが成立すればほかの問題、全部の問題は解決されると思うのです。そこで私濱江局長に伺いますが、これは曾つて建設大臣にも大蔵大臣にも質問したことがありますが、補償という問題もこの請願にあるように立法化する意思があるかどうかという問題、政令ぐらいやあきらまないのでです。それが確立すればすべての工事を請負う会社側のほうも、補償を受けるほうの側の人も相当安心して仕事ができるようになると思う。その内容については全く賛成したいものもあるし、これはどうかといふものもあるんで、賛否になかなか意見表示をすることがむずかしいのです。今濱江局長からお伺いするのもその問題です。補償の問題が確立しなければ何をやつてもそれがおの／＼持つている 団体なり個人なりの利益の問題ですから、個人の持つている利益、権利の問題ですから、これに対してもんな法律を以てしても妥当な見通しがしにくくと思つてゐるのですが、どうでしよう。

十八年でございます。二十八年ににおける
まして電源開発に伴う補償要綱といふ
ものを、これは閣議決定という形式を
以ちまして補償基準が決定されておる
わけであります。なおその他の公共事業
につきましては、建設省所管の部門
につきましては、これ又この公共事業
の施行に伴う補償要綱というものを、
これは建設省の訓令形式を以てこれは
一庁部内に通達をいたしまして、それ
に基きまして補償の基準を立て、補償
金額を算定いたしておるような方法を
とつたわけであります。そういうこと
でありますと、この一つの補償基準と
いうものをできるだけ全国的な視野に
立つて補償基準を立てて、個々の、今
までとつております個々的な場所の
判断、裁量等によつていわゆる地域的
な不公平が起らないように、或は起
業の種別によつて不公平が起らないよ
うに、こういう点の配慮は実はとられ
ておるわけであると存じます。併しな
ましても、この補償要綱が完全に実施
されておりますかと申しますと、必ず
しもそうではない。田子倉の例等は、
これは先ほど河川局長からも意見を申

度としてはかなり抽象的な尺度に陥らざるを得ない、こういう点も併せて考慮しておかなければならんと思うのです。従つてこの立法化するところがこの補償問題の解決の全部をさばくかと申しますと、結局やはり個々のケースに裁量を加えなければならない余地は必ず起る。で、それをさばく方法はどういうことになるかと言いますと、結局それは現在考えられている収用委員会のこの公正な裁定機関というものの手を煩さなければいけないという問題に集約されて来ると、こういうことになるわけでありまして、そういう意味合いからいたしまして、私どもこの立法化は決して反対ではございませんが、おのずから限度がある。で、それにこの補償の解決の大きな期待をそれのみにかけて行くということは果してできるかどうかということについて、まだ内容等はいろいろ検討する余地がございますが、検討の余地が大いに残されていると、こういうふうな考え方で現任のところ進んでおるような状況であります。

がある。決してこれは高いものではない。それにもかかわらず一年又延びた。なんじや困る。計算の上で一千万円出したほうが利益になるというのが、この点に問題が残る。そういうことはありませんと思う。一年早く発電すればそれでだけ会社は収益があるのだから、だからそういう点が法律形式だけで以て全部を決定するのではなくて、せめて精神的に法律でそれを守つておるのだという意思表示があつたほうが、そうした紛争を緩和するという役目を果すのではないかと、こう考える。場合によれば余分に払つても一年早くできたほうがいいんだということがあるものですから、そこに個々のいろいろのケースが出来来るのです。国の場合は恐らくそういうことはないと思う、国の場合ね。田子倉ダムを作る場合余分にやるうなんていうことは恐らくしないと思うのですが、電源開発会社と言ふか電力会社は、恐らくそういうことで以て補償の一応の額は違うのではないか、こう考えるのあります。そういう点を規制して、受けるほうも満足し、無論出すほうも一応の基準で出すという形にしたほうがスムーズに行くのではないかという気持なんです。

並て以て辛抱するようなこともなくなり

に書いてある要綱といったようなもののが、この取用法を改正してゆくときの、ここに書いてある要綱といったようなものに対する意見がいろいろと出ると思うのです。議論がいろいろと出ると思いますが、その開発に当つて政府のほうとしてはいろいろな便宜を与えておるよう、やはり利用しなければならない水資源の早期開発に当つては或る程度今よりもっと政府としても考え方だけではなくて、そうして又それは埋没されたり或いは移転を命ぜられたりするその住民の犠牲の上においてというのではなくて、こうして又その事業を営む人の非常な犠牲においてというのではなくて、成るべく円滑に速かなうちにその目的が達せられるという方向は今よりもっと強く打出されるべきであるという私は考えを持つておる。そういう意味でこの内容を認めると、いう意味ではなくて、ここに書いてあります請願の趣旨に合います。このような意味合いにおいて、私はこの請願を採用したならば如何かということを提案申上げます。

す。今までの建設省のやり方について非常に私どもも不満な点があるわけですね。土地収用法の改正案等をめぐりまして随分我々も論議したのですが、幹旋委員会等ができましたならば、それが盛んに活躍をして実効を挙げてくれればこういうことはなくなると思いつきますが、もうすでに一年近くたちます。でもこういうことがあるということは非常に遺憾であります。でありますからこの請願の趣旨に私も賛成であります。ただその参考資料の点につきましては検討を要するものがあり、もつと追加するものがあり、或いは犠牲者に対する補償要綱等につきましても、できる限りの補償を十分できるよう算定基準をきめてそうして早くやる、少しは補償を高くしてもらおう。そういうことによつてこの事業の推進が図られ、又犠牲者も非常に早く解決して貰かつたというところへ持つて行きました。そういう意味合ひからこの請願の趣旨に私は賛成いたしたいと思います。

質上取上げて研究を進んですべきものと、こういうふうに思いますから、併せてお諮りを願いたい。

○石川榮一君 先ほど鹿島委員からも、最後の発言の中に、これらの問題も含めて継続して研究して欲しいといふ御希望があつたのでありますから、拙元のダムの犠牲者からも私ども盛んにそういう要望があるのです。従いまして今度ダムの補償地が全国多教に亘りますが、拙ておる。それらの人たちは東京に集つて右往左往して狂奔しているという状況から考へても、このままには置けませんから、起業者の立場等々も考え、又犠牲者等の立場等を考えますと、このままでは置けませんから、是非当委員会においてこの問題と取り組んで抜本塞源的な新らしい案を作り頂くように私どもお願ひしたいと思います。

○田中一君 この前の請願の残りに、その問題は若干残つたような請願があつたようと思つたのですが、全部やつてしまつたわけですか、皆そういうことを申合せてあつたと思うのですが、そうでなかつたのですか。

○委員長(深川タマヱ君) ちよつと速記やめて下さる。

〔速記中止〕

○委員長(深川タマヱ君) 連記を起して下さい。

○田中一君 今の石川君の提案至極大賛成です。そこで、閉会になつたあともその問題について一つ取組んでみようぢやないですか。その意味で重要なや項目として取上げて調査案件に持ち込むことに賛成です。「賛成」と呼ぶ者あり)

○委員長 深川タマヱ君 それで件は採択いたすことにして、そしてこの補償の問題につきましては、建設委員会といたしましては引き続き審査に持込みまして、抜本塞源的な対策を講ずるというような方法にいたします。ことに御異議ございませんか。

「異議なし」と呼ぶ者あり

○委員長(深川タマヱ君) 御異議ないようですからさよう決定いたします。ちよつと速記をやめて下さい。

〔速記中止〕

○委員長(深川タマヱ君) 速記を起して下さい。

目下通産委員会に付託されております砂利採取法案につきまして、通産委員会に対し連合委員会を開くことを由入れますことに御異議ございませんか。

「異議なし」と呼ぶ者あり

○委員長(深川タマヱ君) 御異議ないようですか、さよう決定いたします。

○委員長(深川タマヱ君) そこで議事進行についてですが、そうすると明日十時から連合委員会を開くということになります。

○石川榮一君 そこで議事進行についてですが、そうすると明日十時から連合委員会を開くということになります。

くとも明日の午後でなければ連合委員会は困る。

○委員長(深川タマエ君) なお日時は両委員長において協議の上決定したいと思いますから、委員長に御任願えますか。

○三浦辰雄君 委員長に御一任申上げることは異議ありませんが、前からこの委員会のスケジュールの次第もありますから、午前中は道路を上げるためにこれを避けて、そうしてその他時間で一つお取計らいを願いたいと、念のためにお願い申上げます。

○委員長(深川タマエ君) では只今から三浦委員の仰せになりましたように三浦さんにお運びすることに御異議ございませんか。

〔「異議なし」と呼ぶ者あり〕

○委員長(深川タマエ君) 御異議ないようですからさようにいたします。

本日はこれにて散会いたします。

午後四時三十三分散会

五月二十九日予備審査のため、本委員会に左の事件を付託された。

一、宅地建物取引業法の一部を改正する法律案(衆)

二、宅地建物取引業法の一部を改正する法律案(衆)

三、宅地建物取引業法(昭和二十七年法律第二百七十六号)の一部を次のように改正する。

第四条第三項中「三千円以下」を
「前条第一項の登録については三千
円以下の、同条第三項の登録につい
ては千五百円以下」に改める。
第二十二条の次に次の二条を加え
る。

(宅地建物取引業審議会)

第二十二条の二 都道府県は、都道
府県知事の諮問に応じて宅地建物
取引業に関する重要事項を調査審
議させるため、地方自治法（昭和
二十二年法律第六十七号）第一百三
十八条の四第三項の規定により、
宅地建物取引業審議会を置くこと
ができるものとする。

第二十三条中「この法律」の下に
「(前条の規定を除く。)」を加える。

附 則
この法律は、公布の日から施行す
る。

昭和二十九年六月十九日印刷

昭和二十九年六月二十一日發行

參議院事務局

印刷者 大蔵省印刷局